



COMITÉ ARRÊT DES REJETS ET ÉMISSIONS TOXIQUES-ROUYN-NORANDA

Communiqué pour diffusion immédiate

Données de santé de la population : le gouvernement devra exiger que la fonderie Horne atteigne les normes !

Rouyn-Noranda, le 24 mai 2022 Les données sur la santé de la population de Rouyn-Noranda publiées par la direction de la santé publique (DSP-AT) confirment les inquiétudes des membres du comité ARET. Outre l'imprégnation démontrée de la population à l'arsenic, le comité rappelle que plusieurs informations étaient déjà connues :

- En 1982, des chercheurs de l'Université Laval rapportaient, chez les habitants de Rouyn-Noranda, une augmentation de la mortalité occasionnée par le cancer du poumon, les maladies pulmonaires chroniques, du système digestif et du système endocrinien. Ces taux étaient comparés à ceux des gens demeurant à Val D'Or et à ceux du Québec. Les conclusions excluaient les personnes fumeuses et celles exposées lors du travail. (*MORTALITY PATTERNS IN A POPULATION LIVING NEAR A COPPER SMELTER*, (Cordier S" et coll.).
- En 1993, le Gouvernement du Canada, Environnement Canada et Santé Canada énonçait: « *Il serait bon d'analyser plus en détail, par des études épidémiologiques analytiques, l'augmentation du rapport proportionnel de mortalité due au cancer du poumon chez les hommes qui résident près de la fonderie de Rouyn-Noranda* ».
- Les portraits de santé des populations de Val D'Or et de Rouyn-Noranda, publiés par la DSP-AT, illustrent que malgré une différence importante du nombre de fumeurs à Rouyn-Noranda (20%) comparé à Val D'Or (26%), Rouyn-Noranda présente le même taux de cancer du poumon que Val D'Or et un taux de maladies pulmonaires obstructives chroniques (MPOC) plus élevé. Alors qu'on estime que 75% des cancers du poumon seraient dus au tabagisme.
- Dans son étude de biosurveillance, publiée en 2019, la DSP-AT a estimé un risque excédentaire de 4,85 cas de cancer par 10 000 personnes à partir d'une évaluation conservatrice de l'exposition de la population à l'arsenic et sans prendre en compte les autres métaux qui ont un effet synergique, tel le nickel, le plomb et le cadmium.

« *Nous avons déjà de nombreuses informations inquiétantes, mais avec des données sur plusieurs années, ça confirme qu'il ne peut pas s'agir de hasard: les rejets de la Fonderie ont des impacts sur notre santé, notre espérance de vie et celle de nos enfants et ce, dès la grossesse, entraînant petits poids à la naissance et des retards de croissance intra utérines*», explique Mireille Vincelette, porte-parole.

En 2021, le plan d'action de la Fonderie, accepté par le Comité interministériel, n'a entraîné aucun résultat malgré qu'il soit réalisé à 80%. Pire, les concentrations d'arsenic dans l'air ont augmentées entre 2020 et 2021. Une baisse sur quelques mois en 2022 ne signifie pas qu'elle aboutira à une baisse annuelle.

« *Nous avons dénoncé l'absence d'exigences chiffrées et d'échéanciers clairs de la part du ministre Charette lors de la demande d'un plan d'action : les résultats nous ont malheureusement donné raison. C'est pourquoi, il faut que la prochaine autorisation gouvernementale, en préparation entre le MELCC et la Fonderie, comporte des exigences et des cibles claires pour atteindre les normes*», ajoute Valérie Fournier.

ARET est un comité de parents d'enfants du quartier Notre-Dame de même que de citoyens et citoyennes mobilisé.e.s pour protéger la santé de leurs enfants et de toute la population de Rouyn-Noranda. Il a été mis en place à la suite des premiers résultats de l'étude de biosurveillance effectuée l'automne 2018 auprès d'enfants du quartier Notre-Dame.

-30-

Pour information :

Nicole Desgagnés

Responsable des relations avec les médias

Desgagnes.nicole@gmail.com

Cell. : 819 277 8890 D : 819 764 4700